

WICHTIG für Testprojekte

Ringversuche werden für Schnelltests Pflicht

Nach einer Richtlinie der Bundesärztekammer muss für laboratoriumsmedizinische Maßnahmen -auch für Schnelltests- eine externe Qualitätssicherung eingeführt werden. Hierfür werden Ringversuche vorgeschrieben. Die Richtlinie muss bis zum 30. Juni umgesetzt werden. Um in diesem Jahr problemlos ein Zertifikat zu erhalten, empfiehlt es sich, schon im Frühjahr an Ringversuchen teilzunehmen.

HIV und Hepatitis C: Was muss man tun?

1. Man meldet sich an. Es geht einfach: In dem Anmeldungs-pdf von INSTAND (s. Anlage) füllt der Arzt/die Ärztin des Testprojekts nur die **Seiten 1+2** sowie die **Seite 16** aus und kreuzt (je nach Bedarf) an. Man sendet auch nur die ausgefüllten Seiten zurück und ignoriert den Rest. Auf Seite 16 ankreuzen:

HIV-1/HIV-2 (AK)	335
Hepatitis C Virus (AK)	346

2. Am 20. März werden Euch 4 Serumproben HIV (und ggf. 4 Proben Hepatitis C) zugesandt.
3. Ihr führt 4 Schnelltests HIV (und ggf. auch 4 Schnelltests Hep C) durch und sendet das Ergebnis bis zum 8.4. an die Organisation INSTAND
4. **Man muss zweimal im Jahr teilnehmen.** Für HIV und Hep C gibt es Ringversuche außer im März auch im Juni, September und November. Der Experte bei INSTAND empfiehlt, zwecks Zertifikat im März (und November) teilzunehmen, die Anmeldung im März sei jetzt (trotz abgelaufener Frist) noch möglich. Wenn es für März nicht mehr klappt, nimmt im Juni erstmals teil.
5. Ein Ringversuch HIV kostet 106 € (pro Jahr 212€), ein Ringversuch Hepatitis C 84 € (im Jahr 168€). Hinzu kommen die Kosten für die jeweils pro Jahr 8 eingesetzten Schnelltests

Syphilis: Was muss man tun?

1. Ihr füllt zur Anmeldung (Seite 1+2) noch **Seite 4** aus und kreuzt an:

Treponema Pallidum Ak	311
------------------------------	------------
2. Am 22. Mai werden euch 2 Serumproben Syphilis zugeschickt.
3. Ihr führt 2 Schnelltests durch und sendet das Ergebnis bis 6. Juni an INSTAND
4. **Man muss zweimal im Jahr teilnehmen.** Es gibt aber auch nur zwei Termine, außer im Mai noch im November.
5. Ein Ringversuch Syphilis kostet 60€, zwei Ringversuche somit 120€. Hinzu kommen die Kosten für die im Jahr eingesetzten 4 Schnelltests.

PS: Richtlinien müssen von Ärzten zwingend befolgt werden (Leitlinien sollen, Empfehlungen können befolgt werden). Richtlinien sind daher so etwas wie ein ehernes Gesetz in der Medizin, es gibt sie praktisch nur in der Laboratoriumsmedizin, der Strahlentherapie, im Röntgen und der Hygiene. Neu ist, dass nun **alle** Labormaßnahmen (damit auch Schnelltests) unter die Richtlinie fallen – auch wenn sie nur an einer Stelle in der Richtlinie (bei der internen Qualitätssicherung) explizit genannt werden. Fazit: **Diskutieren ist bei Richtlinien zwecklos.** Die Richtlinie der Ärztekammer ist [online](#) abrufbar.

Eine **Power-Point-Präsentation** über die Richtlinie bzw. das Angebot von INSTAND und die Termine ist im Medizinreferat abrufbar, bitte per email anfragen.

Armin Schafberger, MPH

Referent für Medizin und Gesundheitspolitik , Tel. 030 69008730 , armin.schafberger@dah.aidshilfe.de

Anlage: Anmeldeformular von INSTAND